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ВЕЛИКИЕ ЛЮДИ ОТ НАС НЕ УХОДЯТ – 
ОНИ ОСТАВЛЯЮТ НАМ СВОЮ ЭНЕРГЕТИКУ,

СВОЙ ТАЛАНТ. НАМ НАДО ЛИШЬ 
НЕ БЫТЬ РАСТОЧИТЕЛЬНЫМИ

Место встречи
-Татьяна Петровна, как получилось,

что семья петербургской техни-
ческой интеллигенции, в которой

вы родились, вдруг, в одном поколении,
стала сплошь театральной? В актеры по-
шли и вы, и ваша сестра Нина, и братья
Василий и Павел…

- Я считаю, что «театральную заразу»,
как говорил мой папа, в семью принес он
сам. Он изумительно писал стихи и вели-
колепно их читал. А воспитание и образо-
вание детей начинал с театра. Папа был
крупным инженером. Мама – педагогом-
математиком, автором известного в то
время задачника. Когда произошла рево-
люция, рабочие выставили к нашему до-
му охрану. У меня потом спрашивали: а
что, родители очень любили рабочих,
много общались с ними? Нет. Просто, как
мне представляется, вопрос взаимоотно-
шений между людьми – это вопрос ин-
теллигентности, когда человек не позво-
ляет себе считать, что кто-то ниже его.
Родители мои были потомственные ин-
теллигенты из ученой петербургской сре-
ды. 

Словом, поскольку первым ушел в те-
атр мой старший брат Василий, то папа
обвинил его в случившемся. Вася погиб
28 августа 1941 года, в самом начале вой-
ны, которая застала его в театре Красноз-
наменного Балтийского флота. Корабль,
где они давали спектакль, налетел на ми-
ну. Первыми спасали женщин и детей. А
когда мужчины сели в лодку, их на брею-
щем полете гитлеровцы расстреляли.

Стал известным актером и мой млад-
ший брат Павел – он играл в Ленинград-
ском Большом драматическом театре,
много снимался в кино. Сестра Нина тоже
играла в БДТ и преподавала в ГИТИСе.

А я в последних классах школы ходила
по театрам – присматривала, где хочу ра-
ботать. Когда в Ленинград приехал на га-
строли Малый, увидела «Детей Ванюши-
на». Подлинность переживания, актер-
ская и человеческая отдача меня так по-
трясли, что я подумала: надо работать
только в Малом театре.

Я сказала отцу, что хочу идти по стопам
старшего брата, но он ответил: сначала
получи профессию, а потом будешь зани-
маться этой ерундой. Я окончила физико-
математический факультет Ленинград-
ского университета (очень любила мате-
матику), положила папе диплом на стол и
уехала в Москву. Там поступала во все те-
атральные вузы, везде меня приняли, а в
школу Театра революции даже на второй
курс. Но когда неожиданно для меня вы-
яснилось, что прошла и в Щепкинское
училище – счастью моему не было преде-
ла. И с 1939 года (учеба в школе Малого
театра засчитывается в трудовой стаж),
65 лет я в Малом.

- Наверное, трудно было жить в студен-
ческие годы одной в Москве…

- Нас выручал «Мосфильм»: массовки,
озвучание. Тогда существовала довольно
сложная технология озвучания. У меня
голос грубый, и я, например, копировала
ржание лошади под Ворошиловым в
«Первой конной». Все надо мной смеют-
ся, но я с гордостью об этом рассказы-
ваю! Это моя запись! 

Где-то как-то что-то перепадало. Каж-
дое лето помогала заработать Елена Ни-
колаевна Гоголева: устраивала в военно-
шефскую комиссию, где платили неболь-
шие суточные. Что-то собирала к зиме.
Но училище я окончила на сплошные дол-
ги. Последние деньги – 300 рублей – от-
дала Игорю Ильинскому, который никому
не давал в долг, но меня выручал, по-
скольку я отличалась точностью: если
обещала отдать во вторник днем, то это
было во вторник днем, а не вечером.

- Вы помните свое первое выступление
на сцене Малого?

- Еще как! Константин Александрович
Зубов, блистательный актер и великолеп-
ный педагог, всех студентов начиная с
первого курса заставлял ходить в массов-
ках. В тот вечер играли премьеру спекта-
кля «Отелло» в постановке режиссера
Радлова. Со сцены в зрительный зал спу-
скались две лесенки, а площадка между
ними предназначалась для игры.

Мы, студентки-«турчанки», сидели на
этих лесенках. Перед началом знамени-
той сцены Отелло и Яго с платком нам по-
лагалось потихоньку встать и уйти, после
чего Отелло-Остужев говорил: «Мы здесь
одни. Ну, начинай...» Но я настолько увле-
клась спектаклем, что так и осталась си-
деть. И вдруг с ужасом вижу, как Яго-Те-
рехов из-за спины жестами пытается по-
казать мне, что надо уходить. Но его жест
не был направлен в сторону кулис, где
мне давно полагалось находиться, а ука-
зывал в зрительный зал. И я пошла туда.
Когда спустилась по лестнице, то обнару-
жила, что идти негде, кроме как по самой
авансцене перед Отелло и Яго. Первое,
что я тогда поняла: насколько по-другому,

чем в жизни, идет время на сцене. Я шла
мелкими турецкими шажками, и мне ка-
залось, что никогда не дойду, так это да-
леко и так долго. И когда Терехов-Яго, ус-
тав от ожидания, хотел начать диалог, Ос-
тужев закрыл ему рот рукой. То есть он
обыграл мою неловкость.

Потом я подошла к Остужеву, чтобы
извиниться, а он был настроен благоже-
лательно: «Ну что вы, девочка! Какие пу-
стяки!» Он простил, но Зубов меня не
простил. Снял с должности старосты кур-
са и понизил стипендию.

- Татьяна Петровна, насколько извест-
но, вы еще студенткой училища попали
во фронтовой филиал Малого театра…

- Мы с начала войны были связаны с
фронтом - так решили наши корифеи:
Пашенная, Рыжова, Ильинский, Осту-
жев... Они одними из первых выехали с
бригадами на фронт, а потом организо-
вался фронтовой филиал, в котором я
провела два года. Мы были на передовых.
Солдаты мастерили нам в лесу сцену, а
мы играли. Как только зажигался свет -
летели мессершмиты, артисты прятались
под сцену, все гасилось. Спектакли шли
часов по семь-восемь.

У меня здесь стоит самолетик: «Малый
театр – фронту». Мы отказались от отпу-
сков, выходных, и на эти деньги была по-
строена летная эскадрилья. Я помню, как
на аэродроме наши артисты (от самых
молодых до самых маститых) передавали
летчикам паспорта на самолеты. А они
нам писали с фронта: сбили вражеских
самолетов столько-то, такой-то наш са-
молет погиб…

Казалось бы, что два таких слова, как
«счастье» и «война», несовместимы, но я
была счастлива. Счастлива своей востре-
бованностью. Мы работали с 11 утра до 11
ночи. На палубах эсминцев ставили спек-
такли. А на подлодке выступали по одно-
му. Работали в госпиталях. Входим как-то
с одним актером в палату, где было три
человека. Казалось бы: больным людям
надо читать что-то веселое. Мой коллега
начал читать смешной чеховский рассказ.
Но раненые отворачиваются, не слушают.
Я поняла, что им нужно другое. И прочла
одну из «Итальянских сказок» Максима
Горького о матери, которая убила сына за
измену родине. Слушали лучше, но тоже

не очень-то. Когда я закончила читать, ра-
неный подозвал меня и сказал: приоткрой
одеяло. Смотрю: у него нет двух ног и од-
ной руки. Он попросил: возьми у меня под
подушкой адрес и напиши письмо моей
жене. Напиши, что я ее по-прежнему люб-
лю, но все понимаю и никаких претензий,
никаких огорчений не позволю себе, если
она откажется от меня. Я ее пойму. Пусть
воспитывает нашего сына. Я ревела белу-
гой, когда писала это письмо, а на третий
день она за ним приехала. Вот так мы бы-
ли востребованы, и не обязательно своей
актерской работой. 

- Татьяна Петровна, а вам не обидно
было в двадцать лет играть старух?

- Я никогда не играла молодых, как
Блюменталь-Тамарина, которая сызмаль-
ства исполняла роли старух. Но я никогда
не делала ни специальной походки, ни го-
лоса. Не играла возраст, а работала над
ролью по существу. И, выходя на сцену,
становилась старше. Сейчас мои героини
немного младше меня, а раньше – лет на
сорок - пятьдесят старше. Не могу ска-
зать, что мне не удалась моя первая роль
в «Сотворении мира». Но первым огром-
ным счастьем стала следующая - роль
Ефросиньи Старицкой, которую я играла
в очередь с Верой Николаевной Пашен-
ной. Мне был 21 год, а моей героине 70.
Пашенная сломала ногу в щиколотке, как
электрическую лампочку разбила. Это
было надолго. А спектакль очень любил
Сталин - смотрел шесть или семь раз. В те
времена не оставляли без внимания же-
лания правительства. Вот я и играла Еф-
росинью. Роль принимали Яковлев, Са-
довский, Рыжова, Турчанинова - я гор-
жусь, что они поставили меня в прямую
очередь с Пашенной. Третья роль - Степа-
нида в «Мещанах» Горького. Премьера...
Столики других участниц спектакля зава-
лены цветами, только мой пустует. Но
вдруг к концу спектакля приносят в кадке
огромный куст сирени. Разворачивают -
Панковой от Михоэлса. Он смотрел спек-
такль. Эти три роли - мое становление в
театре.

- У вас никогда в жизни не было прова-
лов?

- Да что вы! Без провалов актер не мо-
жет! Когда я огорчалась провалам, мой
педагог Константин Александрович Зубов

говорил: Таня, запомни, растут не на ус-
пехе, растут на провалах. Только тогда на-
чинают анализировать свою работу. Не
бойся провалов. И я их действительно не
боюсь. Только очень трудно играть. Пот
со лба течет, думаешь, скорее бы кончил-
ся спектакль… Когда все хорошо – этого
нет, какой бы тяжести костюм ни был. Я
играла огромную роль в пьесе Гольдони
«Бабьи сплетни». Как я плохо ее играла,
сил нет! И когда оказалась в Венеции,
увидела памятник Гольдони, то встала пе-
ред ним на колени и воскликнула: «Про-
сти меня, Карло!»

- Как вы готовитесь к спектаклю? У вас
есть свой собственный метод?

- Мне рассказывала одна наша старей-
шая одевальщица, что Дарья Васильевна
Зеркалова перед самым выходом на сце-
ну кружево у подола раз – и оторвет! А
потом просит ее: ой, Машенька, давай
скорей пришивать! Скорее, скорее! А у
нее, Маши, руки трясутся, она уже броса-
ет иголки, берет булавки, подкалывает…
В последнюю минуту выскакивает на сце-
ну и блистательно играет. У меня таких
специальных приемов нет. Но, скажем, я
никогда не повторяю роль в день спекта-
кля. Только накануне. Чтобы в день спек-
такля она была свежей. И чтобы любое
слово стало бы в новинку. Дай бог, чтобы
я всегда была с текстом в ладу. До сих
пор его очень быстро запоминаю.

- Какими партнерами были ваши вели-
кие учителя?

- Я очень много играла в театре срочно.
Ведь наши старухи - люди невероятные –
им было по восемьдесят, по восемьдесят
девять лет. Однажды играла за Турчани-
нову. Подхожу к Рыжовой: «Варвара Ни-
колаевна, давайте повторим текст, я что-
то волнуюсь». Она отвечает: «Душка моя,
зачем повторять? Здесь темно. Выйдем
на сцену, там светло, увидим друг друга и
сделаем все как надо». С тех пор я вспо-
минаю эту фразу как великое учение. Ко-
гда я на сцене говорила с Варварой Нико-
лаевной, ее глаза были заняты только
мной, партнером. Наши старики всегда
заботились о партнере. Как только забы-
ваешь о нем и начинаешь заботиться о
себе - зритель теряет к тебе интерес. Сей-
час это не все артисты понимают и часто
пытаются переиграть друг друга. 

- На сцене Малого эти традиции сегод-
ня живы?

- Партнерство осталось. Осталось пра-
вило, что как бы ты ни был болен, в ка-
ком бы ни был настроении – полная от-
дача и дисциплина на сцене. Но у нас
есть и много нового. Раньше в спектакле
проживалось все, что написано автором
в пьесе. И ни один актер не отдавал най-
денные им для роли «штучки», на кото-
рые публика реагировала, смеялась. Те-
перь темп другой. Многие места из пьес
вымарываются. Классика – великая
вещь. Здесь дело только в акценте. Я
всегда привожу в пример наши «Волки и
овцы». Раньше Мурзавецкая была эта-
ким секретарем обкома, который делал
вид, что он честный партиец, а деньги,
которые обманным путем получал, быст-
ро прятал в книгу. Сейчас она хохочу-
щая, наглая и совсем не боящаяся взять
эти деньги. Но появляется мафиози бо-
лее сильный – Беркутов, он делает Мур-
завецкую «дочерней фирмой», и она
становится его помощницей. 

Классика всегда современна и требует
только расстановки акцентов. Для этого
не надо ни выкидывать текст, ни встав-
лять другой. Мой учитель Константин Зу-
бов говорил: можно даже штаны снять на
сцене, но надо понимать, зачем ты это де-
лаешь. Почему сегодня в «Современнике»
в «Грозе» Островского монолог Катерины
«Ну почему люди не летают…» читает Ка-
баниха? Ни мне, ни другим зрителям это-
го не понять. Меня очень удивила такая
постановка, потому что Волчек отлично
работает и держит театр. Или вот недавно
смотрела «Мольера» во МХТ... Ответьте
мне, пожалуйста, почему Тартюф сидит в
финской бане в полосатом купальном ко-
стюме, кругом пар, и у него на каждом ко-
лене по девке? Что это дает? Ведь напи-
санное Мольером гораздо сильнее. И вы-
явить это – гораздо интереснее. Но есть
желание подмять автора под себя. Ты так,
а я вот так хочу. Пожалуйста, сделай, как
ты хочешь, и я с удовольствием посмот-
рю. Но должно быть понятно, что ты хотел
сделать, и тогда я отвечу на вопрос, полу-
чилось у тебя или нет.

- Татьяна Петровна, вы не могли бы
рассказать случай из вашей творческой
жизни, который вам больше всего запом-
нился? 

- Наверное, это последний спектакль
Веры Николаевны Пашенной. Когда она
болела и долго не приходила в театр, я
встретила ее дочь и спросила, будет ли
играть Вера Николаевна. Она ответила:
«Таня, у нее очень мало сил, она боится,
что не доиграет». И тогда я предложила,
что буду сидеть за кулисами в гриме, в
костюме. Пусть она играет, а если не
сможет, то выйду и доиграю я. (Речь шла
о спектакле «Гроза» в постановке Па-
шенной, где мы в очередь играли Каба-
ниху.) Вера Николаевна приехала. Снача-
ла она мне сказала, что гримироваться
не надо. Через некоторое время попро-
сила: Танечка, загримируйтесь, но кос-
тюма не надевайте. Еще через некоторое
время говорит: будьте в полной форме.
Я в гриме и костюме стою за кулисами.
Она отыграла два акта, а потом, тяжело
дыша, попросила: Таня, идите на сцену,
больше не могу. Я ей говорю: Вера Нико-
лаевна, я пойду, я готова, но ведь если
вы сейчас не выйдете, то больше нико-
гда не появитесь на сцене... И предложи-
ла, что буду стоять у занавеса: «Возьми-
те платок в руку. Если вы бросите его –
дам занавес». Она вышла на сцену, нача-
ла играть - задыхается. Потом смотрю -
одышка проходит. Доиграла спектакль.
А когда я в другой раз попыталась угово-
рить ее играть, то в ответ услышала:
«Нет. Я же не на своей, я на вашей воле
доиграла. Но я вам благодарна за то, что
сыграла, и зритель ничего не заметил».
И это еще одна традиция Малого театра:
что бы с тобой ни было, зритель не дол-
жен отвлекаться от игры.

- Что вы больше всего в жизни люби-
те?

- Свою работу. Я счастлива тем, что
всегда была востребована, и благодарна
судьбе, которая дала мне лучшую в мире
профессию – актерскую. Да еще в Малом
театре… Мне сейчас девяносто лет. Ко-
нечно, как и всем людям, хотелось бы,
чтобы было поменьше. Но я понимаю –
если бы мне было меньше лет, то я не за-
стала бы тех великих мастеров, у которых
училась, и не владела бы тем, чем сейчас
владею. Мой педагог говорил: Таня, со
мной вы прошли школу, идя за нашими
стариками - вы проходите университет.

Знаете, чем держится Малый театр? Я
убеждена: его бережет энергетика тех ве-
ликих людей, которые на протяжении
почти двух веков играли на этой сцене.
Она остается здесь и никуда не уходит.

Беседу вела
Татьяна СЕМАШКО

Я ШЛА ЗА ВЕЛИКИМИ
СТАРУХАМИ

Малый академический
– единственный театр в
мире, где есть амплуа
(или звание?) – Вели-
кие Старухи. Оно пред-
полагает в актрисе не
только талант и высо-
кое мастерство, но и
яркую личность, силь-
ный характер, жизне-
любие и трепетное от-
ношение к партнерам
и зрителям. Человеку,
знакомому с историей
русского театра, здесь
вспоминаются имена
Турчаниновой, Рыжо-
вой, Пашенной. Сегод-
ня в этом ряду – имя
Татьяны ПАНКОВОЙ,
которая недавно от-
праздновала 90-летие.

Татьяна ПАНКОВА: 


